
 

 440

立法院公報 第 105 卷 第 41 期 委員會紀錄 

（進行協商） 

主席：請問各位，對第 1 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對於第 2 案有無異議？ 

周局長永暉：針對第 2 案倒數第四行「爰請公路總局協調」，我們剛才已經向鄭委員報告過，改為

「建請」，就是「爰請」改為「建請」。 

主席：針對第 2 案，除將倒數第四行「爰請」改為「建請」二字，其餘文字均照原提案內容通過，

請問各位，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

請問各位，對於第 3 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對於第 4 案有無異議？ 

周局長永暉：也是建議將「要求」改為「建請」。 

主席：針對第 4 案，除將倒數第二行「爰要求」改為「建請」二字，並將倒數第 7 行「爰要求」也

改為「建請」二字之外，其餘文字均照原提案內容通過，請問各位有無異議？（無）無異議，

修正通過。 

進行第 5 案。 

胡代局長湘麟：第 5 案是關於新增 3 站。我們建議在倒數第 3 行「苗栗、雲林、彰化三站七月改點

之後」加上「視營運狀況適時增加輸運班次，另外洽三站所屬地方政府研擬提升運量配套措施

」，也就是從倒數第 3 行的「每週」到倒數第二行之間改為我剛才念的文字。 

主席：請問陳超明委員，這樣改可以嗎？ 

陳委員超明：不可以，必須要求，不能改。根據我們的資料，高鐵現在從台南開到台北，時間從

95 分鐘降到 87 分鐘，被調整的都是這 3 個縣市的班次，難道高鐵不能多開幾分鐘？這 3 個縣市

過去將近十年都沒有高鐵站，其他縣市享受在前，我們比較晚開發，但我們繳的稅都一樣，交

通部甚至應該提出鼓勵措施給我們，可是你們卻很小氣。苗栗、彰化和嘉義在開發上是比較落

後的地區，靠觀光發展，高鐵偏偏在週五、週六、週日減少那麼多班南下列車。你們只考慮自

己的營運，但我們這些後開發的地區原本就吃虧了，所以，這一點我絕對不退讓。你們只支持

都市發展，偏鄉、邊緣地區就荒廢掉了。 

葉委員宜津：在這裡我要支持陳委員。臺鐵慢慢要有不同的思維，也就是要捷運化，高鐵才是負責

長途輸運，這是既定方向，所以，多停幾站是沒有關係的，我支持陳委員的意見。 

主席：葉委員支持。 

陳委員超明：我很尊重葉委員！但政府不能永遠只往都市發展，要多鼓勵我們鄉下一點啦！ 

葉委員宜津：現在在談高鐵？那我要把剛才的話收回來，我以為是在講臺鐵。 

主席：話講出來就不能收回去了。 

胡代局長湘麟：報告陳委員，剛才我講的其實是指我們現在在重新排班時，並非針對某一站減班，

而是要檢討整體乘載率。對於關係到新增三站，尤其是苗栗的部分，我剛才是建議，重要的是

週末這段時間，我們會請高鐵公司適時檢討加班，讓我們先走走看，如果現行班次在營運上確

實有問題，我們再請高鐵公司增加班次。在連續假期的部分，我們也會檢討。 
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陳委員超明：可是根據你們的資料，直達車多了 40 幾班，台南直達台北的時間從原本的 95 分鐘降

為 87 分鐘，少了 8 分鐘，對於我們這 3 站，你們卻要減少停留的班次，難道是在巴結都市人？

城鄉觀念就是起因於交通落後，我們也才會反抗啊！尤其週五下午、週六和週日，高鐵原本應

該增加班次，鼓勵旅客到我們這些偏遠地區觀光、交流，結果你們提出的方案，結果你們只把

責任推給縣市政府！ 

主席：你們欺負人家啊？ 

陳委員超明：真的是欺負得過分！ 

賀陳部長旦：是運量上的問題。 

陳委員超明：不能只看運量，現在地方要發展，你們應該鼓勵我們才對！ 

賀陳部長旦：我們是希望運量與促成地方發展兼顧。 

陳委員超明：但你們一點都沒有兼顧，只有減少我們的班次，哪有兼顧到？ 

賀陳部長旦：可不可以讓高鐵公司整體衡量一下再觀察？ 

陳委員超明：不得少於原來的班次，這是最基本的要求。我們的班次沒有增加，已經很辛苦了，我

們只能搭高鐵的慢班車耶！ 

李委員昆澤：陳委員也是針對地方民眾的期待與需求，當然我們也知道，整體而言，高鐵、臺鐵與

捷運都各自負有長程、中程、短程的運輸責任，在高鐵班次的調整上，我認為交通委員會也應

該有適當的觀察，部長也要督促。我想，陳委員最主要的訴求是苗栗鄉親的交通需求以及地方

觀光發展，所以，部長應該要求臺鐵在相關班次上，以及從國道客運或其他相關運輸加強，而

觀光局也要負起責任，畢竟苗栗這幾年都在推展觀光。 

林委員德福：他在講高鐵，不是臺鐵。 

李委員昆澤：這是整體運輸問題。我向林委員報告，陳委員是關心地方及觀光事務，所以，觀光局

主管的台灣好行、巴士接駁等相關機制都要加強。 

賀陳部長旦：我們當然不該完全以運量來看待，您剛才也提到關心地方發展，那如同剛才李委員昆

澤提到的，我們應該強化相關整體運輸服務，也包括如何以觀光資源支援地方上的發展，委員

能不能讓我們再評估一下這些問題？據我所知，現在談的班次也才剛核定、公布，所以，我們

會把您期待的事情視為階段性目標來完成，並且配合地方發展來努力，好不好？ 

李委員昆澤：部長，我早上已經向你建議，陳委員也是關心地方民眾的期待，以及地方整體觀光旅

遊的發展，所以，要考慮的不只是高鐵與臺鐵的班次，也包括相關接駁，例如到了苗栗之後，

要如何轉往要到南庄、三灣等地。 

賀陳部長旦：是，還有觀光資源要投入。 

李委員昆澤：觀光局也要做相關的配合，而在公路總局和地方政府的協調上，你們也要多提供一些

資源，因為，陳委員很注重苗栗的觀光發展。 

葉委員宜津：部長，其實我在一開始就對高鐵局講過，要有跳蛙式思考，但你們現在卻不是，只用

最簡單的一種，凡是停雲林、彰化、台南和嘉義的班次，就是站站停列車，只有台中、台北和

高雄才搭得到直達車，這樣是不對的，真的是一種歧視，你們應該盡量思考。這 3 站乘客比較
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多，市場比較大，我們同意，但是不該只有 2 種選擇，一種是直達，一種是站站停，你們應該

多一點跳躍式的想法，不一定要減班，是不是？這點一定做得到。 

主席：交通委員會大部分委員都支持陳超明委員的案子，官員就不要再去動，好不好？ 

陳委員超明：部長，我本來要恭喜你，但我今天一早卻看到，苗栗週五、週六、週日的班次減少這

麼多，偏偏我們正在推展觀光。你可能比較少來苗栗縣，當地現在就是要增加班次，還要有一

些鼓勵措施，城鄉平衡非常重要！ 

主席：剛才葉宜津委員和李昆澤委員兩位委員都幫陳委員講話了。 

葉委員宜津：我的意思是要求高鐵考慮跳躍式班表，不要只有一種思考方式。 

主席：對於客家人，我們要尊重，是不是這樣？ 

陳委員超明：謝謝主席！ 

賀陳部長旦：報告委員，我建議加一句話，請讓我們針對週末優先調整，以符合陳委員的期待。 

陳委員超明：還有早上 7 點的北上班次。 

葉委員宜津：陳委員，讓他們去跟你商量，盡量做，畢竟也要可行。 

賀陳部長旦：我們朝地方上的需要作局部調整，好不好？朝這個方向嘛！無論是您提到的時段也好

、班次也好，我們來努力，好不好？ 

陳委員超明：最主要還是在配套上， 

賀陳部長旦：對，也要麻煩觀光局。 

陳委員超明：我先講好。 

時刻表已經公布，那核定了沒有？ 

賀陳部長旦：那是平常日的時刻表。 

陳委員超明：南港站一開通，你們就核定了 7 月的時刻表。 

胡代局長湘麟：不，在程序上，是部裡已經核定了，所以我才會說要再跟高鐵公司討論，針對週末

部分檢討看看能不能增加班次。 

賀陳部長旦：我們一定優先照顧。 

陳委員超明：週末包含禮拜五、禮拜六和禮拜天。 

葉委員宜津：我建議在文字上酌予修正。 

陳委員超明：新的時刻表已經核定了，我要講清楚，7 點的問題呢？ 

葉委員宜津：陳委員，新的時刻表雖然已經核定了，但是針對週末的部分，交通部會去跟你商量。 

賀陳部長旦：對。 

陳委員素月：這個案子我也支持，建議交通部對於這 3 站要一起考量。我知道你們在考量運量，其

實我也在委員會提過，我們可以考慮優惠方案，只是被你們一口回絕說不可能針對單一站思考

。我希望交通部還是要去思考這種可能，以帶動觀光發展。 

鄭委員寶清：部長，不只有苗栗只有站站停的班次，桃園儘管有 200 萬人口，也只有站站停的列車

。 

陳委員超明：高鐵現在是想要減苗栗的班次耶！ 
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鄭委員寶清：主席，讓我講完嘛！ 

主席：本案在「每週」之後加個「末」字。 

陳委員超明：還有，7 點是上班人數最多的時段，不能減班，其他時段可以減啦！7 點是上班時間

，從苗栗要北上的民眾很多。 

賀陳部長旦：先從改為週末開始，好不好？ 

葉委員宜津：陳委員，先把案子改為「週末」，至於 7 點的班次，讓他們去溝通啦！ 

鄭委員寶清：要溝通就要整體溝通。 

賀陳部長旦：我知道，先從這 3 個站週末班次的問題開始處理，好不好？這樣可以兼顧觀光與地方

發展。 

主席：對，部長同意先改為「每週末」。 

陳委員超明：週末是從禮拜五下午開始，到禮拜六、禮拜天為止，你們不要只調整禮拜六，要講好

啊！ 

主席：第 5 案這樣改：「至少週末第一班次不得減班」，好不好？ 

胡代局長湘麟：我剛才解釋過，新班表已經確定，若是有任何更動，勢必是全面、大幅更動，所以

我才會詢問，能不能讓我們先就週末班次進行檢討？ 

主席：請問各位，先調週末，其他的再研究配套，好不好？ 

賀陳部長旦：先調週末，看看要怎麼落實地方發展與推動觀光，我們共同努力，好不好？ 

主席：你下面還有提案，沒關係啊！ 

陳委員超明：可是他們已經核定了，鄉親們已經反應了。 

賀陳部長旦：我們還是會改善週末班次。 

主席：週末應該可以啦！ 

葉委員宜津：好啦！先從週末開始，下次就要整體檢討跳躍式排班啦！ 

主席：那針對 7 點的班次，你們再規畫配套吧！ 

賀陳部長旦：好。 

胡代局長湘麟：謝謝。 

主席：第 5 案修正通過。 

進行第 6 案。 

陳局長彥伯：本案要求在作民意調查之前不應該實施國道橫向收費，原則上，委員所提的意見，我

們在研擬方案時大多已經考慮，所以我們建議將「爰要求」中的「要求」2 字改掉，也就是改為

「爰建請」？我們會把委員的相關意見納入研議內容考量。 

主席：是改為「爰建請」三字嗎？ 

林委員德福：我認為，這需要一段時間，你們先評估，本案也不用改成「建請」，反正我主張一定

要做，過去都可以不收，你們一上任之後，就什麼都要收，這不是搶錢嗎？ 

賀陳部長旦：報告委員，現在講的是第 6 案。 

主席：第 6 案與第 7 案有關聯。 


